

**Dossier informativo**

**EXPEDICIÓN NATURGAS/BBK NUPTSE 2012**



**NUPTSE (7.861 m)**  
**Cara Sur en Estilo Alpino**

## **1. UBICACIÓN Y CARACTERÍSTICAS**

El Nuptse es una montaña ubicada en la región del Khumbu, en el Himalaya nepalí.

Está localizada al suroeste del Everest, a tan solo tres kilómetros de distancia. El Nuptse cuenta con cinco cumbres diferenciadas, y todas ellas superan los 7.700 metros de altitud.

Vista desde el Oeste tiene una silueta especialmente afilada, y su cara Sur está considerada como una de las murallas más impresionantes del Himalaya. Esta gigantesca pared de cinco kilómetros de ancho tiene un desnivel medio de dos kilómetros y medio. No es una montaña muy visitada, y menos aún por su cara Sur; si bien esta vertiente cuenta con varias intentos, tan solo dos de ellos han alcanzado alguna de sus cimas.

## 2. ANTECEDENTES

### EN LA SUR DEL NUPTSE:

El Nuptse fue escalado por primera vez en la primavera de 1961, por una expedición británica liderada por **Joe Walmsley**, integrada entre otros por el prestigioso alpinista y explorador **Chris Bonington**. Esta ascensión, aunque fue llevada a cabo en estilo "pesado", está considerada como un gran hito de la época, dada la complejidad técnica de la escalada y la altitud en la que se desarrolló. Esta vía hasta la cumbre no se ha vuelto a repetir.

Por su parte, los alpinistas rusos **Valeri Babanov** y **Yuri Koshelenko** consiguieron escalar el pilar Sureste a la cumbre Este en el otoño del 2003, en su tercera tentativa.

**Intentos en alpino:** Esta gigantesca muralla ha registrado varios intentos de cumbre en estilo alpino. Sin duda, el más próximo a la cima fue el protagonizado por los franceses **Patrice Glaïron Rapaz** y **Stéphane de Benoist**, que escalaron por una nueva ruta hasta los 7.200 metros para, a partir de este punto, tomar la vía británica. Consiguieron llegar hasta la arista cimera, a 7.700 metros, lo que constituye sin duda un logro extraordinario.

Otros alpinistas de renombre han realizado muy buenos intentos en estilo alpino a esta muralla: **Jeff Lowe** junto a **Marc Twight**, **Michel Fauquet** con **Jean-Christophe Moulin** y **Marko Prezelj**, o **Barry Blanchard** y **Steve House**, que escalan por un nuevo itinerario hasta los 7.300 metros.

### OTRAS CARAS:

Desde el Oeste los eslovenos **Tonaz Humar** y **Jannes Jeglic** escalaron en otoño del 97 esta cara a la cumbre oeste en una malograda ascensión ya que Jeglic desapareció en el descenso.

Por la Norte y partiendo del campo 2 de la normal del Everest (Valle del Silencio) **Doug Scott** junto a **Georges Betembourg**, **All Rouse** y **Brian Hall** escalaron el espolón norte en estilo alpino; la única ruta que se ha repetido en varias ocasiones en esta montaña.

En resumen, podemos concluir que la cumbre principal del Nuptse tan solo se ha hollado en seis ocasiones, cinco por la vertiente Norte y una por la Sur (la británica). **En este imponente cara Sur todavía no se ha hecho cumbre en estilo alpino**, si bien la cordada francesa se quedó muy cerca.



## Nuptse: South Face

Red - Moonlight Sonata (Babanyov/Koshelenko, 2003); Purple - House/Blanchard/  
Prezelj Attempt (2003); Yellow - Tozas Attempt (2008); Blue - British Route  
(Bonington et al, 1961); Green - Are You Experienced? (Benoist/Glaïron-Rappaz, 2008);  
Brown - PROPOSED NEW ROUTES on the perimeter of the "Cobweb Wall".

### **3. OBJETIVO**

El objetivo principal de la expedición NATURGAS BBK NUPTSE 2012 es **escalar la cara Sur de la cumbre principal del Nuptse en estilo alpino**. La ruta a seguir dependerá de las condiciones que presente la montaña: cabe la posibilidad de intentar un nuevo itinerario o alguna variante de los ya establecidos, siempre y cuando se presente un terreno propicio para intentarlo en alpino.

### **4. CALENDARIO**

La expedición partirá el lunes 17 de septiembre de Loiu y llegará a Katmandú al día siguiente.

El día 20 prevén volar a Lukla (en la región de Khumbu, al Este del Nepal), desde donde emprenderán una marcha de cinco días de duración, siguiendo el clásico *trekking* del Kumbu hasta la aldea de Chukum, a 4.600 m de altitud, en cuyas inmediaciones se instalará el Campo Base.

Quieren realizar una aclimatación lo más activa posible, con ascensiones rápidas a diversos picos de la zona, y que hacia mediados de octubre los tres integrantes de la expedición se encuentren suficientemente aclimatados como para intentar la pared con garantías.

La fecha de regreso prevista es el 9 de noviembre.

## 5. EXPEDICIONARIOS



**Alberto Iñurrategi** es el décimo alpinista en el mundo que ha alcanzado las cumbres de los catorce 'ochomiles' que hay en la Tierra. En 1990, Alberto y su hermano, Félix, escriben el primer capítulo de su trayectoria himalayista con la llegada a la cumbre del Pumori (de 7.181 metros). Alcanzaron juntos doce 'ochomiles' entre 1991 y 2000, año en el que (el 28 de julio) en el descenso del Gasherbrum II, muere Félix. Alberto prosiguió su actividad como alpinista y completó la lista: Gasherbrum I en 2001, y Annapurna en 2002.

El Himalaya continúa siendo hoy la principal referencia en la actividad montañera de Alberto Iñurrategi.

- Cho Oyu (8.201 metros) por su ruta normal en diciembre de 2002.
- Gasherbrum III (7.952 metros), segunda ascensión mundial, en 2004.
- Bhainta Brakk (7.285 metros) intento por su ruta inglesa en 2005.
- Shivling (6.543 metros) por su ruta normal en mayo de 2006.
- Everest (8.848 metros) intento por el corredor Horbein en septiembre de 2006.
- Cerro Torre (Patagonia): intento por la ruta Maestri en 2007.
- Gasherbrum IV (7.925 metros) por arista noroeste hasta la cumbre norte 7.906m.
- Baruntse (7.245 metros) por su ruta normal en 2009.
- Makalu (8.463 metros) intento por el pilar oeste en 2009.
- Everest (8.848 metros) intento por el corredor Horbein en 2009.
- Broad Peak (8.047 metros) apertura de ruta nueva y 3<sup>a</sup> travesía de las tres cumbres en 2010.

Alberto Iñurrategi ha dirigido y colaborado en la realización de documentales y series de televisión como 'Oinak Izarretan' (para ETB), 'Hire Himalaya' –un homenaje a su hermano Félix a la vez que una reflexión sobre el montañismo–, 'Gure Himalaya', 'Begiz begi' o el programa de TVE 'Al filo de lo imposible', por los que ha recibido diversos premios internacionales.

**Juan Vallejo** (Vitoria-Gasteiz, 1970) comienza a escalar desde muy joven en los Pirineos y los Alpes, y en 1993 realiza su primera expedición al Himalaya (Everest). De profesión bombero, en 1999 comienza a colaborar con el programa de TVE 'Al filo de lo imposible' de forma habitual y decide dedicarse por entero a la montaña. Desde entonces ha llevado a cabo más de 30 expediciones por cordilleras de todo el mundo: Karakorum, Himalaya, Andes, Patagonia, Yosemite... además de travesías por Groenlandia y el hielo patagónico.

Ha escalado nueve montañas de más de 8.000 metros, además de haber realizado otras escaladas de menor altura pero de gran dificultad, entre ellas la Torre del Trango, la cara sur del Aconcagua o el G-IV por citar algunas, además de intentos a otras cumbres importantes.

Hace tres años intentó el difícil pilar oeste del Makalu en estilo alpino y el corredor Hornbein del Everest en el mismo estilo. De 2011 destaca la travesía de las tres cumbres del Broad Peak en estilo alpino y la apertura de una ruta nueva a la cumbre central a misma montaña.

**Mikel Zabalza** (Iruña, 1970) es técnico deportivo en Montañismo, Ingeniero Técnico Agrícola, instructor de escalada en roca, hielo y alpinismo con la ENAM (Escuela Navarra de Alta Montaña).

Nivel Deportivo:

6º+ en Escalada en Hielo  
8ª/b ensayado y 7c a vista en escalada deportiva  
A4 en Escalada Artificial

Colaborador como especialista en el programa de TVE 'Al filo de lo imposible', en las expediciones a la Antártida, Broad Peak en Invierno, K2, Tierra de Fuego, Kanchenjunga, Invernales Capuchin y Freney, Cara norte del G2 y Manaslu. Es también director de Equipo Nacional masculino de Alpinismo.

Cuenta en su haber con 33 aperturas en Pirineos y nueve en Picos de Europa, así como numerosas escaladas en solitario en estas cordilleras. También cuenta con experiencia extensiva en los Alpes, Patagonia y Antártida. En el Himalaya, sus principales logros han sido los siguientes:

- Lantang (Nepal): Ganchempo (6.380 metros), Dorge Lakpa (6.990 m) y Lempo Gan (7.080 m). Nuevas vías. Año 1992.
- Trango (Pakistán): Torre sin Nombre, nueva ruta (900 metros, 6b/A3+). Año 1995.
- Kanchenjunga (Nepal): Ruta Británica en Cara Norte (hasta 8000 metros). Año 1997. Intento cara sur (hasta 8.400 metros). Año 2006.
- Dunagiri (India): Cara Norte (7.120 metros). Nueva Ruta. (1.500 metros VII/5) sin cumbre, año 1998.
- Changui – Tower (5.900 metros, Pakistán): Nueva Ruta (1.200 metros, 7<sup>a</sup>+/A3). Año 1999.
- Everest (Tibet): Intento Cara Norte (hasta 8.100 metros), año 2000. En otoño 2009 intento *coulloir Horbein* en estilo alpino.
- Broad Peak. Intento invernal. Año 2003.
- K2. Intento Ruta Polaca. Año 2002.
- K2. Espolón de los Abruzos. Cima. Año 2004.
- Kusum Kanguru (6.369 metros). Cara norte (1400 metros VII/ 5). Sin cumbre. Año 2005.
- Intento nueva ruta cara norte Gasherbrum 2. Año 2007.
- Gasherbrum 4 (7.925 metros), espolón N.O. 2<sup>a</sup> repetición. Cima norte. Año 2008.
- Manaslu (8.163 metros), vía normal. Cima. Año 2008.
- Baruntse (7.163 metros). Ascenso en estilo alpino e intento al Pilar Oeste del Makalu en Alpino. Año 2009.

Además de su amplísima experiencia alpinista, **Alberto Iñurrategi, Juan Vallejo y Mikel Zabalza** –que en los últimos años formado un sólido equipo patrocinado por *Basque Team*- han sido protagonistas este mismo año de una extraordinaria aventura, al atravesar la Antártida y alcanzar el Polo Sur en una travesía épica de 55 jornadas en total autonomía, con la única asistencia de cometas tirados por el viento para arrastrar sus trineos.

## **6. PATROCINIO**

La expedición a la sur del NUPTSE cuenta con el patrocinio de Naturgas Energía y BBK, entidades colaboradoras de BASQUE TEAM, al igual que en anteriores expediciones de Iñurrategi, Vallejo y Zabalza.



**Informazio dossierra**

**NATURGAS/BBK NUPTSE 2012 ESPEDIZIOA**



**NUPTSE (7.861 m)**  
**Hego Hegala Alpetar Estiloan**

## **1. KOKAPENA ETA EZAUGARRIAK**

Nuptse Khumbu eskualdean kokatutako mendia da, Nepaleko Himalaian.

Everestetik hegomeñebalderantz kokatuta dago, hiru kilometro eskasera. Nuptsek bost tontor ditu, ondo bereiziak, denak 7.700 metrotik gorako altitudean.

Mendebaldetik begiratuta oso profil zorrotza du, eta hegoaldetik ikusita, Himalaiako harresirik zirraragarrienetakotzat jotzen da. Bost kilometroko zabalera duen horma erraldoi honek bi kilometro eta erdiko batez besteko desnibela du. Ez da bisita asko hartzen duen mendi, eta are gutxiago hegoaldeko hegaletik, nahiz eta alde honetan bide batzuk finkatuak dituen. Hauetako bik baino ez dute lortu tontorretako batera iristea.

## 2. AURREKARIAK

NUPTSEREN HEGO HEGALETIK:

Nuptse fue 1961eko udaberrian eskalatu zuen lehendabiziko aldiz **Joe Walmsley** buru zuen britainiar espedizioak, **Chris Bonington** alpinista eta esploratzaile ezaguna tarteko zela. Igoera estilo “astunean” egin bazen ere, garai hartako lorpen handienetakotzat jotzen da, bereziki eskaladaren zailtasun teknikoei eta altitudeari erreparatuta. Tontorrerainoko bide hau ez da berriro erabili.

Bestalde, **Valeri Babanov** eta **Yuri Koshelenko** alpinista errusiarrek ekialdeko tontorrera daraman hegoekialdeko harroina eskalatu zuten 2003ko udazkenean, hirugarren saiakeran.

Harresi erraldoi hau alpetar estiloan igotzeko saiakera desberdinak egin dira. Zalantzarik gabe, **Patrice Glaïron Rapaz** eta **Stéphane de Benoist** frantsesen ahalegina izan zen tontorretik gertuen amaitu zena. Bide berri bat ireki zuten 7.200 metroko altitudera iritsi eta bide britainiarri jarraitzeko asmoz, eta 7.700 metrora kokatuta dagoen tontor-ertzearno iristea lortu zuten, sekula ez bezalako marka osatuz.

Ospe handiko beste alpinista batzuek ere saiakera bikainak egin dituzte hormatzar honetan: **Jeff Lowe** eta **Marc Twight**; **Michel Fauquet, Jean-Christophe Moulin** eta **Marko Prezelj**-rekin batera, edota 7.300 metroraino bide berri batez igo ziren **Barry Blanchard** eta **Steve House**.

BESTE HEGAL BATZUETATIK:

Mendebaldetik. **Tonaz Humar eta Jannes Jeglic** esloveniarrek mendebaldeko tontorrera daraman hegala hau eskalatu zuten 1997ko udazkenean, baina zoritzarreko igoera haren jaitsieran Jeglic desagertu zen.

Iparraldetik. Everesteko ohiko bidearen 2. kanpamenturik (Isiltasunaren Harana) abiatuta, **Doug Scott-ek, Georges Betembo Bourg, Ali Rouse eta Brian Hall-ekin** batera, alpetar estiloan igo zuen ipar muturra. Hauxe da mendi honetan errepikatu den bide bakarra.

Laburbilduz, sei aldiz lortu da Nuptseren tontor nagusia zapaltzea: bost aldiz Iparraldetik eta behin baino ez Hegoaldetik (britainiarrek). **Hegoaldeko hegala zurrigarri hau ez da behin ere eskalatu alpetar estiloan**, nahiz eta frantses kordada lortzeko zorian izan zen.



## Nuptse: South Face

Red - Moonlight Sonata (Babanyov/Koshelenko, 2003); Purple - House/Blanchard/  
Prezelj Attempt (2003); Yellow - Tozas Attempt (2008); Blue - British Route  
(Bonington et al, 1961); Green - Are You Experienced? (Benoist/Glaïron-Rappaz, 2008);  
Brown - PROPOSED NEW ROUTES on the perimeter of the "Cobweb Wall".

### **3. HELBURUA**

**Nuptseko tontor nagusiaren hego hegala eskalatzea** da NATURGAS BBK NUPTSE 2012 ESPEDIZIOAren helburu nagusia. Egin beharreko bidea mendian aurkituko dituzten baldintzen arabera erabakiko dute: litekeena da bide berri bat irekitzen saiatzea edota ezarrita daudenetako bat erabiltzea, baldin eta alpetar estiloan egiteko aukera badago.

### **4. EGUTEGIA**

Espedizioa Loiuko aireportutik abiatuko da astelehenean, irailak 17, eta hurrengo egunean Katmandura iritsiko da.

Hilaren 20an, Lukla hirirako hegazkina hartu behar dute (Khumbu eskualdean kokatuta dago, Nepalen ekialdean), eta handik, bost eguneko mendi-ibilia egingo dute Kumbuko *trekking* klasikoari jarraituz, 4.600 metroko altitudean dagoen Chukum herrira iritsi eta bertan Kanpamentu Nagusia ezartzeko.

Ondoren, ahalik eta egokitzealdi aktiboena egin nahi dute, inguruneko gailurretara igoera azkarrak eginez, eta horrenbestez, urriaren erdialderako, hiru espediziokideek hormari berme guztiaz ekiteko prest egotea espero dute.

Itzulera azaroaren 9rako aurreikusita dago.

## 5. ESPEDIZIOKIDEAK



**Alberto Iñurrategi** (Aretxabaleta, 1968) dugu, Lurrean dauden hamalau zortzimilakoetara iristea lortu duen mundu osoko hamargarren alpinista. 1990ean, Felix anaiarekin batera, lehen pausoak eman zituen Himalaiaren konkistan Pumori mendiaren gailurra (7.181 m.) zapalduz. Elkarrekin, hamabi zortzimilako egin zituzten 1991tik 2000ra bitartean, eta azken urte honetan (uztailaren 28an), Gasherbrum Iitik jaisten ari zirela, Felix hil zen. Albertok aurrera egin zuen erronkarekin eta zerrenda osatu zuen: Gasherbrum I 2001ean eta Annapurna 2002an.

Egun ere, Himalaiak Alberto Iñurrategiren mendiko jardunaren ardatz nagusia izaten jarraitzen du.

- Cho Oyu (8.201 metro) ohiko ibilbidean zehar, 2002ko abenduan.
- Gasherbrum III (7.952 metro), mundu mailako bigarren igoera, 2004an.
- Bhainta Brakk (7.285 metro) saiakera, ingeles ibilbidean zehar, 2005ean.
- Shivling (6.543 metro) ohiko ibilbidean zehar 2006ko maiatzean.
- Everest (8.848 metro) saiakera Horbein korridorean zehar, 2006ko irailean.
- Cerro Torre (Patagonia) saiakera Maestri ibilbidean zehar, 2007an.
- Gasherbrum IV (7.925 metro) iparmendebaldeko ertzetik ipar tontorreraino, 7.906m.
- Baruntse (7.245 metro) ohiko ibilbidean zehar 2009an.
- Makalu (8.463 metro) saiakera mendebaldeko harroinean zehar, 2009an.
- Everest (8.848 metro) saiakera Horbein korridorean zehar, 2009an.

- Broad Peak (8.047 metro) ibilbide berri baten irekiera eta hiru gailurren arteko zeharkaldia 2010ean.

Alberto Iñurrategik hainbat dokumental eta telebista-saiotan parte hartu du kolaboratzaile eta zuzendari gisa, hala nola, "Oinak Izarretan" (ETBn), "Hire Himalaya" —Felix anaiari egindako omenaldia eta mendizaletasunari buruzko gogoeta—, 'Gure Himalaya', "Begiz begi" edota TVEko "Al filo de lo imposible" saioa. Nazioarte mailako sariak jasotakoa da hauei esker.

**Juan Vallejo** (Gasteiz, 1970) oso gazterik hasi zen eskalatzen Pirinioetan eta Alpeetan, eta 1993an Himalaiarako (Everest) lehen espedizioa egin zuen. Suhiltzailea ogibidez, 1999an TVEko 'Al filo de lo imposible' saioarekin kolaboratzen hasi eta mendizaletasunean jardutea erabaki zuen oso-osorik. Geroztik, 30 espedizio baino gehiago egin ditu mundu osoko mendilerroetan barna: Karakorum, Himalaia, Andeak, Patagonia, Yosemite... Groenlandian eta Patagoniako izotzetan egindako zeharkaldiak barne.

8.000 metrotik gorako 9 mendi igo ditu, tartean altuera gutxiagoko baina zaitasun handiko igoerak eginez, besteak beste, Trangoko dorrea, Aconcaguko hegoaldeko hegala edota G-IV mendia, beste gailur garrantzitsu batzuetara egindako saiakerez gain.

Duela hiru urte Makaluren mendebaleko harroin latza eta Everesteko Hornbein korridorea alpetar estiloan igotzen saiatu zen. 2011ri dagokionez, Broad Peak-eko hiru tontorretan egindako alpetar estiloko zeharkaldia eta bide berri baten irekiera nabarmendu behar dira.

**Mikel Zabalza** (Iruñea, 1970) mendizaletasuneko kirol teknikaria, Nekazaritzako Ingeniari Teknikoa eta arroka eta izotz gaineko eskaladan eta alpinismoan espezializatutako irakaslea Nafarroako Goi Mendi Eskolak (ENAM).

Kirol maila:

6º+ Izotz gaineko Eskaladan.

8.a/b Kirola Eskaladako entseguan eta 7c a begibistako jardunean.

A4 Eskalada Artifizialean

TVEko "Al filo de lo imposible" saioaren kolaboratzailea izan da, Antartikara, Broad Peak-era (neguan), K2, Suaren Lurraldera, Capuchin eta Freneyra

(neguan), G2ren ipar hegalerak eta Manaslura egindako espedizioetan. Horrez gain, Estatuko gizonezkoen Alpinismo Taldearen zuzendaria da.

Piriniotan 33 bide ireki ditu eta bederatzi Picos de Europa mendilerroan, eta bakarkako eskalada ugari egin ditu bi mendikate horietan. Horrekin batera, esperientzia zabala lortu du Alpeetan, Patagonian eta Antartikan. Himalaian hauexek dira bere lorpen nagusiak.

- Lantang (Nepal): Ganchempo (6.380 metro), Dorge Lakpa (6.990 m.) eta Lempo Gan (7.080 m). Bide berriak. 1992. urtean.
- Trango (Pakistan): Izenik Gabeko Dorrea, bide berria (900 metro, 6b/A3+). 1995. urtean.
- • Kanchenjunga (Nepal): Ipar hegaleko bide britaniarra (8.000 metroraino). 1997. urtean. Hego hegala igotzeko saiakera (8.400 metroraino). 2006. urtean.
- • Dunagiri (India): Ipar hegala (7.120 metro). Bide berria. (1.500 metro VII/5) tontorrik egin gabe, 1998. urtean.
- Changui – Tower (5.900 metro, Pakistan): Bide berria (1.200 metro, 7<sup>a</sup>+/A3). 1999. urtean.
- Everest (Tibet): Ipar hegalerako saiakera (8.100 metroraino), 2000. urtean. 2009ko udazkenean, Hornbein korridorea alpetar estiloan zeharkatzen saiatu zen.
- Broad Peak. Neguko saiakera. 2003. urtean.
- K2. Poloniarren bidea egiteko saiakera. 2002. urtean.
- K2. Espolón de los Abruzos. Gailurra. 2004 urtean..
- Kusum Kanguru (6.369 metro). Ipar hegala (1.400 metro VII/ 5). Gailurra egin gabe. 2005. urtean.
- Gasherbrum IIren ipar hegaleko bidea egiteko saiakera berria. 2007. urtean.
- Gasherbrum 4 (7.925 metro), ipar-mendebaldeko muturra. 2. errepikapena. Iparreko gailurra. 2008. urtean.
- Manaslu (8.163 metro), ohiko bidean. Gailurra. 2008. urtean.
- Baruntse (7.163 metro). Alpetar estiloko igoera eta Makaluren mendebaldeko harroinerako alpetar estiloko saiakera. 2009. urtean.

Alpinismoan bildu duten esperientzia luze eta zabalaz gain, **Alberto Iñurrategi, Juan Vallejo eta Mikel Zabalza** —Basque Team-en babespean azken urteotan osatu duten talde sendoaren barruan— egundoko abenturaren protagonista bihurtu dira aurten bertan, 55 egunetan eta erabateko autonomian, haizeak bultzatutako leren laguntzaz, Antartika alderik alde zeharkatu eta Hego Polora eraman dituen zeharkaldi epikoa osatu baitute.

## **6. BABESLEAK**

NUPTSEren hego hegalerako espedizioak, Iñurrategi, Vallejo eta Zabalzaren aurreko espedizioek bezalaxe, BASQUE TEAMekin lankidetzan dihardutene Naturgas Energia eta BBK erakundeak izango ditu babesle.

